

**DIPUTADA MARÍA MANDIOLA TOTORICAGUENA.**  
**PARTIDO MORENA.**

**RECTIFICACIÓN DE HECHOS.**

Con el permiso de la presidencia, de esta honorable asamblea, le pido presidenta, permiso para que me pueda extender en mi participación. ..

Legisladores, legisladoras, como lo señalé en mi intervención de la semana pasada, que el presupuesto se estaba discutiendo en lo particular, vale la pena precisar que durante esta etapa de reasignación, se reasignaron alrededor de 17,788 millones de pesos, mediante las cuales se reorientaron partidas dentro del gasto total de más de 10 billones de pesos. Los ajustes, como bien lo mencionaron, provinieron principalmente de ramos autónomos que recibieron reducciones para fortalecer áreas estratégicas; es decir, hubo una disminución del Poder Judicial, del Instituto Nacional Electoral, de la Fiscalía General de la República y de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos; estos recursos liberados se reasignaron a dependencias que fortalecen las capacidades sociales, científicas y productivas del país, como la Secretaría de Educación Pública con 10, 842 millones de pesos adicionales; la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación con 2,500 millones; la Secretaría de Cultura con 1,985 millones; la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales con 1,500 millones y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural con más de 641 millones; además, de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social con 300 millones. Esas reasignaciones, no fueron discretionales, sino parte de un proceso de planeación que busca equilibrar el gasto público hacia sectores de mayor impacto social, no se trata de quitar por quitar, sino de reordenar prioridades, de reducir excesos en áreas burocráticas para invertir más en educación, ciencia, cultura, medio ambiente y campo.

Durante años, los presupuestos crecían de manera inercial, sin evaluación, ni eficiencia, mientras los resultados en acceso a la justicia y combate a la impunidad seguían siendo limitados. Hoy, lo que se exige es eficiencia, transparencia y rendición de cuentas, incluso a los órganos autónomos. La fiscalía sigue teniendo un presupuesto histórico, que supera los 20,000 millones de pesos y el Poder

Judicial, mantiene recursos suficientes por más de 70,000 millones de pesos para garantizar su funcionamiento pleno; el ajuste no pone en riesgo la justicia, pone fin a los excesos, a los privilegios y a los gastos que no llegaban a donde debían, a las y los ciudadanos; lo que algunos llaman recorte, nosotros lo llamamos responsabilidad, porque gobernar con honestidad, también implica administrar con equilibrio y visión social y en este presupuesto la justicia social, pesa más que los privilegios de unos cuantos. La reasignación no es debilitamiento, es reordenamiento estratégico y en resumen, las reasignaciones reflejan una decisión estructural y socialmente responsable de dirigir más los recursos a los sectores que generan bienestar, conocimiento y desarrollo humano; y en el caso de Chiapas, los resultados de este presupuesto se reflejan de manera tangible. Chiapas, es una prioridad nacional, el presupuesto de egresos 2026 lo confirma con hechos, no con discursos, nuestro Estado, se ubica entre los principales receptores de inversión federal y encabeza la asignación de recursos destinados a infraestructura, bienestar y desarrollo territorial. De acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados, Chiapas será la entidad con mayor inversión física transferida del país con 35,500 millones de pesos aproximadamente, equivalentes al 11% del total que la federación destinará a infraestructura para estados y municipios del 2026; incluso, coloca a Chiapas por encima de Veracruz, de Oaxaca, de Guerrero, reafirmando que el sur sureste es hoy el eje de una nueva política de desarrollo con justicia regional. Además, en la clasificación geográfica del gasto programable, es decir, aquello que está etiquetado del sector público, Chiapas registra un incremento real del 9.2%, lo que posiciona como la Sexta Entidad Federativa Chiapas con el mayor aumento en este tipo de gasto y esto significa más recursos para salud, educación, infraestructura social, movilidad y fortalecimiento municipal; es decir, inversión pública que transforma vidas y reduce desigualdades. De manera destacada, el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social, el FAIS, aumenta 23.4% reflejando el esfuerzo del gobierno de México, por atender rezagos históricos en servicios básicos, agua potable, drenaje, electrificación, caminos rurales, espacios públicos y vivienda; este incremento en el FAIS, en Chiapas y en la inversión física transferida, significa en resultados concretos, más obras que conectan comunidades rurales con servicios esenciales, expansión de redes de agua, electricidad y saneamiento, empleos locales generados a través de la obra pública, mayor capacidad de los municipios para planear y ejecutar proyectos con sentido social. Por eso, cuando algunos insisten en hablar de recortes, los datos demuestran lo contrario, Chiapas avanza, recibe más inversión y es una prioridad nacional en el presupuesto 2026, quien no esté de acuerdo con el presupuesto 2026, pues no está de acuerdo con lo que viene para Chiapas; es un

reconocimiento al potencial productivo, social y humano de nuestro Estado, una apuesta por su desarrollo sostenible, su bienestar y su futuro y para rectificar también, comentarles que hablaban de deuda, muchas veces la oposición utiliza comparaciones parciales o frases alarmistas para confundir o engañar a la gente y no, sabemos que con López Obrador la deuda creció un 6.5% en su sexenio, la deuda no es lo mismo, la deuda pública que el déficit presupuestario, es diferente, para quien no sabe de finanzas, una leidita. Y con Peña Nieto, con Peña Nieto el 7.6 y con AMLO, con AMLO el 6.5, y con este Presupuesto Federal, México se está endeudando, en relación al PIB el 1%, o sea vamos bien. La economía del país es estable, el tipo de cambio también, hay más inversión extranjera en la historia en este primer semestre, una inversión extranjera directa que supera, va a superar con lo del año pasado, es que México tiene finanzas sanas, macroeconomía estable y por supuesto, mucha, mucha disposición de los inversionistas. Y solo para terminar y para quien no conozca un poquito de la estrategia en materia económica que tiene el país, para aquellos que dicen que no hay una estrategia de desarrollo económico, que no hay política pública, en ese tema, ni inversión en infraestructura, pues bien, hay un documento público con metas, con cifras y proyectos concretos, que tal vez no conozcan, se llama Plan México y fue presentado por nuestra presidenta en enero de este año, junto a todos los sectores o representantes de los sectores productivos de nuestro país y del extranjero. El plan México es una ruta, una hoja de ruta, precisamente para el desarrollo económico, para la industrialización con justicia y la inversión con bienestar; ahí en ese documento pueden encontrar metas muy claras, como colocar a México entre las 10 economías más grandes del mundo, elevar la inversión total al más del 25% del PIB, crear 1.5 millones de empleos y sustituir importaciones, entre otras metas y el Plan México no solo son buenas intenciones, son más de 2,000 proyectos que están identificados en todo el país, es un portafolio de inversión público-privada, superior a los 277,000 millones de pesos, hay confianza y la economía va a crecer el próximo año. Este portafolio no es una lista de deseos, o sea, es un catálogo técnico de proyectos listos para su ejecución o en etapa avanzada de estructuración. Así es que, amigas y amigos, el Plan México demuestra que hay estrategia, hay inversión y hay rumbo, no se trata de discursos ni de propaganda, se trata de proyectos concretos, cifras reales y resultados medibles. Así es que por el bienestar de Chiapas, por el bienestar de México y por el bienestar del pueblo chiapaneco, Chiapas no solamente es una prioridad nacional, es el corazón que late fuerte en el sur sureste de México y de la transformación del país. Muchas gracias.